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! ! ! !摘下一只苹果

需要多大的力! 这

个看似简单的问

题" 其实并不容易

回答###苹果的柄

有多粗! 弄断它需

要的扭力越大越

好! 让苹果损耗最

小需要用什么材

料! 接触面多大$摩

擦力有多大! 许多

细小而基础的问

题" 在一场创新大

赛上难倒了不少

%未来工程师&'

最近在上海理工大学举行

的全国大学生机械创新设计大

赛上海预选赛上"!"#件参赛作

品中有许多呈现出很强的设计

感"学生们也比以往更擅长将物

联网等新技术应用于作品"也更

有知识产权意识" 出现了不少

%自带专利&的作品( 不过"并不

是仅有精良制作$专利就能获得

评委的投票(比赛要求参赛团队

能够在机械功能$机械原理和机

械结构上均有所创新"然而绝大

部分团队仅能实现功能创新(

机械学院郑松林教授关于

%摘苹果&的提问就难倒了好几

支团队( 要做出真正能够服务

于现代农业的辅助采摘装备"

就要考虑以最小的能耗实现最

大的效用(而要实现这一目的"

最先要搞清楚的" 是最基础的

物理问题( 郑教授已经连续多

年担任评委" 在欣慰于学生作

品水平进步的同时" 学生们在

科创过程中表现出的 %地基不

牢&也令他隐忧(

%地基不牢&的人才也难以

满足企业需求(一家人工智能企

业的首席科学家很感慨"真正理

解$掌握机器学习等人工智能技

术背后的计算机$数学模型的人

才凤毛麟角"绝大部分所谓的人

才" 无非只是熟练掌握程序软

件"善于%调参数&罢了( 在新兴

的人工智能产业领域"或许目前

%调参数&也能解决一些状况"获

得不小的收获"但是真正要实现

颠覆式的创新"没有扎实的根基

如何获得巨大突破!)

真正令人担忧的"是一进大

学校园就特别有%路径感&$着急

拿奖出成果为简历添彩焦虑和

现实的学生* 是追求形式创新"

却陷入误区"忽略教学初衷和目

标的教育活动( 这样的风气+这

样的现状"不是少数(

幸运的是"如同通过预赛选

拔的 !$支上海高校队伍" 能够

自信对答%苹果问题&的学生还

是有的(只是"希望更多一些(大

学校园该%淡定&一些了"要有远

眺的目光" 也要有更睿智的坚

守"为创新打下更牢的基础(
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! ! ! !本报讯（记者 裘颖琼）“地沟
油”制成的 !"生物柴油进入成品
油终端销售市场后，销量日渐增长。
记者从昨天举行的 !"生物柴油调
和设施建设项目启动仪式获悉，为
了进一步扩大供应量，中石化将在
闵行油库新建 !"生物柴油调和基
地，达到年发货 #$%&$ 万吨的规
模，来供应加油站加注业务。今年，
上海还将力争让 !"生物柴油进入
'$$多座加油站。

生物柴油 !"，是生物柴油

（!()$$）按 "*的比例与 +"*普通
石化柴油混合而成的调和燃料。生
物柴油（!()$$）也就是俗称的“地
沟油”，餐厨废弃油脂。长期跟踪监
测显示，这种混比的生物柴油与石
化柴油相比，重金属及细颗粒物等
污染物排放降低 )$*以上，氮氧化
物净化效率达 ,$*。
在 '$)-年时，上海就开始研究

生物柴油，并且在公交车和环卫车
上示范应用，其主要的目的就是推
动餐厨废弃油脂资源化再利用，防

止“地沟油”流回餐桌。去年 )$月
底，上海部分加油站试点供应 !"

生物柴油，打通了餐厨废弃油脂制
生物柴油进入成品油终端销售市场
的“最后一公里”。
上海石油董事长、党委书记左

兴凯告诉记者，!"生物柴油已逐步
为消费者认可，销量日趋增加。至 "

月上旬，已经在上海 --座加油站布
点销售，总销量已超过 '-$$万升，
日销量达 -$万升。

以往要调和 ) 吨的生物柴油

!"，需要运 +"$公斤的普通石化柴
油到加工厂。在闵行油库新建 !"

生物柴油调和基地后，将新建 '座
'$$.

-锥底罐储存 !()$$ 原液，新
增 -个 !"生物柴油调和发油鹤位
和 '个卸油台位，新增 -根输油管
线和 '根卸油管线，改造原有发货
系统及泵、阀等设备，通过在线调和
技术，直接在基地内完成生物柴油
的全部调和工序，有助于提高质量
和配送时间。整个调和设施建设项
目预计在今年 &月底竣工。

! ! ! !本报讯 （首席记者 曹刚 通讯
员 史一奇）为迎接首届中国国际进
口博览会，提升出租汽车行业的综合
服务水平和社会满意度，上海昨天启
动出租汽车行业“最美的哥的姐”评
选暨中博会立功竞赛。本次活动由市
总工会、市文明办、市建交党委、市人
社局、市交通委联合主办，将持续至
今年 ))月。
参评者需要满足以下条件：巡游

出租汽车驾驶员，无违法记录，无行
车安全责任事故，一年内无有责投诉

和举报事件，车容仪容整洁、车况良
好、服务热情。
市交通委相关负责人表示，近几

年受经营环境变化及互联网经济的影
响，上海出租汽车行业的管理和服务
质量下降，市民满意度下滑。行业要以
进口博览会为契机，通过立功竞赛，激
发从业人员的热情，努力提供规范优
质服务，做到规范用语、规范着装、规
范行为；骨干企业发挥示范引领作用，
带动更多驾驶员迈入先进行列，向全
社会呈现“最美的哥的姐”的风采。

让更多车“喝上”地沟油
!"生物柴油今年将进入上海 #$$多座加油站

新时代 奋斗者

徐汇区天平街道办事处副主任沈佩青!侠肝义胆"为企业排忧解难

抵押自家房产帮企业躲过“鬼门关”

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽）记者
今天从市文明办获悉，申城将首
次运用大数据对市级文明社区、
文明镇开展中期评估，)'-#"市民
服务热线、)'-)+城建服务热线等
多条生活服务类热线反映的社情
民意，包括各社区、镇相关问题的
市民投诉率、整治率和满意率都
将作为评估参考。
为进一步加强城市管理精细

化工作，促进群众性精神文明创
建长效机制建设，结合 '$)&—

'$)/年度上海市文明社区、文明
镇命名表彰，市文明办将会同市
建设交通工作党委、国家统计局
上海调查总队、)'-#" 市民服务
热线管理办公室等部门，从 '$),

年开始，聚焦平安建设、“无违建
街镇”创建、垃圾分类管理、生态
环境保护等与城市管理精细化
有关的重点工作，征询部门意
见，关注社情民意，创新数据应
用，突出长效管理，探索开展市级
文明社区、文明镇中期评估。

据悉，这次中期评估工作将
首次运用大数据方式，分析汇总
)'-#"市民服务热线、)'-)+城建
服务热线等多条生活服务类热
线反映的社情民意，掌握各社
区、镇相关问题的市民投诉率、
整治率和满意率等，倾听群众呼
声，引导市民参与，加强对新一
届上海市文明社区、文明镇的日
常监督，推动街镇提升管理水
平，不断提高城市文明程度和市
民文明素质。

上海将用大数据中期评估文明社区文明镇 申城!最美的哥的姐"评选启动

! 沈佩青,右-走访企业"为其排忧解难

!"#$

! ! ! !服务辖区企业，优化营商环境，
是街道干部的本职工作。但谁能想
到，为了帮助她亲手引进的创业企业
躲过“鬼门关”，徐汇区天平街道办事
处副主任沈佩青竟然“倾家荡产”，没
写一张欠条，就把抵押自家房产的
'$$万元送到了企业的手里。
“天平街道的商办硬件拼不过

别人，但我们可以用软件来加分。”
“企业有需求，我们就要有回应。”在
沈佩青的工作清单上，为企业排忧
解难的工作从来没有间断过。她的
雷厉风行和“侠肝义胆”，更让企业
家、创业者们惊叹：“还有这样的政
府官员！”

!侠义大姐"雪中送炭
沈佩青是辖区企业眼中的“侠

义大姐”，因为她服务企业，奉献的
不光是时间和精力，还把自家的房
子和存款“搭”了进去。
“那时候我们真是到了‘鬼门

关’、生死线，现金流全断裂了，又因
为是轻资产公司没法找银行做抵
押，就连员工的工资也发不出来。”
回想起当时的情况，上海玉龙光碧
文化投资有限公司总经理栾喻颇为
感慨。'$)#年，创业一年多的玉龙
光碧几经调整，终于找到了经营方
向，却因为前期的“折腾”，导致资金
链断裂。
沈佩青知道后，觉得这家公司

的业务模式大有可为，就此放弃太
过可惜，因此立马着手梳理街道资
源，还帮助他们申请区一级的文化
基金。但远水解不了近渴，企业危机
仍在，最后是一笔 '$$多万元的资
金救了他们。

“那天我接到沈主任的电话，让
我到她家门口的中国工商银行。到
了那里我才知道，她把自己家的房
子抵押了 '$$万元，再加上存款 -$

多万元，全部从她的卡里转到了我
的卡里，连欠条都不要写。”作为一
名东北姑娘，栾喻说，没想到在上海
遇上了这么一位“侠义大姐”。
事实证明，沈佩青的眼光很不

错，她救活的这家企业如今成为了
行业里的领头羊。'$)&年该公司实
现盈利，主业销售额过千万元，预计
今年的销售额突破 &$$$万元。尽管
是一家民营企业，但栾喻在公司里
设立党群活动中心，党工团妇等基
层组织一样不少，她说这是因为创
业期间她真正感受到了“党在身边”
和“为人民服务”，因此，她也要借助
党和各级基层组织的力量，助推企
业健康发展。
沈佩青的“侠义之举”不是偶

然，'$)"年她又信用贷款 &$万元，

借给辖区内的一家教育创业公司。
尽管每月还款由企业负担，但其中
的风险仍然需要她承担。
很多人不理解沈佩青为什么要

这么做，她的回答却很实在：“创新
创业不容易，有时候就缺这么一把
力，企业就挺不过去了。既然我能帮
上，何乐而不为？”

精准服务 提升产业
上海市领导曾在大调研中要

求，政府部门“要服务于发展，不断
优化规划布局，打造适合创新创业
的环境氛围”。
天平社区是衡复（衡山路复兴

路）历史风貌保护区，小洋房和新式
里弄构成了海派风情的街道风貌。
但辖区内只有 )'幢 )万平方米以
上的商务楼，从硬件来说并非是企
业落户的最佳选择。沈佩青结合天
平社区的地理特点和文化优势，没
有把眼光局限在纳税大户，而是用

精准服务和感情纽带，吸引和维护
了一批创新创业的轻资产企业和文
创类公司。随着入驻企业的增多，天
平街道精准、高效的服务，更在企业
间口口相传。
北京埃顿酒店服务有限公司上

海分公司就在襄阳南路上的现代大
厦里，这是一家为多个全球 "$$强
企业提供一站式解决方案的跨国综
合设施管理服务公司。当时埃顿想
办理保安服务许可证，却几次碰壁，
因而求助沈佩青。她马上奔走在相
关职能部门之间，为其了解相关政
策。原来我国规定，只有国有独资或
者国有资本占公司注册资本总额的
")*以上的公司，才能办理保安服
务许可证，埃顿作为一家法资企业
不具备条件。政策了解清楚了，沈佩
青又为其出谋划策，建议其与国资
合作建立合资公司，并梳理了一系
列的办事流程。她认真负责的态度
让埃顿公司大受感动，从此“跟定”
了天平。
此外，沈佩青还结合她在街道

分管的科教文体工作，利用天平社
区丰富的文化资源，把文化活动、亲
子活动等配送到企业，增强社区和
企业的凝聚力。结合街道的综合治
理、绿化景观提升、城市微更新工
作，把商务楼和园区的整体环境做
了大提升，小广告清除了，店招店牌
规范了，绿化景观也找来专业人士
设计，焕然一新的商务环境得到企
业的交口称赞。
为了表彰沈佩青为商务工作做

出的贡献，去年她被评为 '$)"%

'$)& 年度上海市工商联优秀商会
工作者。“企业有需求，我们就要有
回应。”在服务企业发展、营造优质
营商环境的道路上，沈佩青如是说，
也如是做了。本报记者 张钰芸


